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本报记者电话连线本报记者电话连线：：

陈光标陈光标：：用淡定的心用淡定的心
高调做慈善高调做慈善

从2月18日到20日，本报记者打了10次左右电话，才凑

齐了一次采访，陈光标实在太忙了。自打在台湾捐款、透露企业3个月没

有接到生意后，他似乎更加忙了。

应安徽省儿童少年基金会的邀请，全国道德模范、“中国首善”、江苏黄埔再生资源利用有限公司董事

长陈光标将于今日到达合肥，举行慈善报告会，本报将继续关注。 记者 樊立慧

陈光标语录
● 我 捐 的 不 是

钱，而是一种理念。我

认为在巨富中死去是可耻

的，只有慈善家才是光荣的。

●做慈善事业无所谓炒

作，知道的人越多越好。

●如果你有一杯水，

你可以独自享用；如果

你有一桶水，你可以

存放家中；如果你有

一条河，你就要学

会与人分享。

陈光标简介
陈光标，男，1968年7月生。江苏泗洪人，祖籍安徽。江苏黄埔再

生资源利用有限公司董事长。“5·12”汶川地震发生后，陈光标带

领120名操作手和60台大型机械组成的救援队千里救灾，还

向地震灾区捐赠款物过亿元，被称为“中国首善”。

据他自己统计，迄今为止向慈善事业捐款捐

物累计14亿多元。

谈安徽 事关安徽，会跑得比兔子快
记者询问他这一次到合肥来进行讲

座的内容，他表示：“他们要我讲什么，我

就讲什么。”似乎没有刻意地准备，陈光标

也似乎一直是这样的形象，接受媒体采

访、各地的邀请，似乎鲜有拒绝的，信手拈

来，总是反复地说着自己的逻辑，甚至“布

道”一般。

虽然事业在江苏，捐款在全国甚至世界，

陈光标却经常宣称自己是徽商，因为祖籍安

徽。他笑称要叫胡润改过来，他是安徽人。

2009年，在接受记者采访时，他曾表

示，要把自己的事业拓展到安徽来。在去

年的世博会安徽周上，陈光标担任安徽的

形象大使，安徽有什么活动，只要邀请的，

他基本上都快速地过来了。“只要是跟安

徽有关的事，我都跑得比兔子还要快！”这

一次，他是进行慈善报告会，自然来得更

加快！

谈起自己做慈善的起因，陈光标表示，

主要受爸妈的影响。小时候，只要有乞讨

的人路过他们家，爸妈一定会让乞讨的人

上桌跟他们一起吃饭。

陈光标也会不遗余力地跟大家讲这

个故事：“10 岁那年，我用自己卖水得来

的 1.8元给自己交了学费，还给邻居交了

学费，开学第一天便受到老师隆重表扬，

奖品是一朵老师从纸上剪下的小红花，

我将这朵小红花贴到自己脸上，我从小

就喜欢戴小红花。”

喜欢小红花的他，长大后，不断地戴大

红花，因为在汶川地震时的表现被誉为“中

国首善”，如今，在他的名片上，最大的头衔

就是“中国首善”。他也表示，今年希望能

到美国给穷人发红包，明年则计划到日本

和新加坡济贫。“我们世界上的首善还在空

缺，我正努力去争取。”

与其他人做慈善不一样，陈光标的方

式很直接，直接发钱。据他自己统计，在过

去的十多年里，他捐出的款物价值已经超

过14亿元，受助人群突破50万人。在这14

亿元中，约70%是以点对点的方式捐赠，也

就是由他直接发放到受捐赠对象手中。

谈经历 从小就喜欢戴小红花

就在1月26日，陈光标带着企业家们

去台湾发红包。

这一趟台湾之行他似乎更火了。更多

的人认为他是作秀，陈光标则表示：“我不

认为我在作秀，就算是作秀，我也是在用真

金白银作秀。”

对于为什么这么高调地做慈善？

陈光标解释：“性格使然，今天捐了1万

块，明天就希望让全世界的人都知道。做

好事就要讲出来，希望抛砖引玉，让更多企

业家能够跟进，帮助更多需要帮助的人。”

2月16日，他更新了自己的新浪博客，

发表了一篇名为《用淡定之心让慈善事业

走得更好》，看来，他还是会用淡定的心高

调地做慈善。

当然，也会有不同的声音，他自己也表

示生气倒不会。陈光标同时也表示：“刚刚

起步的中国慈善需要掌声，需要微笑，不需

要吹毛求疵，说三道四很伤做慈善人的

心。”

这不，昨天晚上20时之前，他还打电

话给记者，要记者看央视新闻频道的《东方

时空》对他进行的现场连线，高调的他喜欢

大家的注视。

谈作秀 用真金白银在作秀

一直只谈慈善的陈光标，前几天在重

庆时却透露了自己的企业江苏黄埔再生资

源利用有限公司的困境。“连续3个月没有

一单业务，4600名员工目前正与自己

在吃老本。”一时间，关注他的

人更加多了。陈光标也表

示，透露出来后自己心里面

舒服多了。

对于下一步如何管理企业，陈光标坦

言：“以前，我是70%的精力用于公司的经营

管理；‘5·12’汶川大地震后，我基本上是70%

的精力用在社会活动上。现在我要把思路

调整到‘5·12’汶川大地震前的状态上。”

对于做企业，陈光标向来是高调，似乎

没有三心二意的，陈光标表示：“现在慈善

事业和环保事业都是我离不开的，也是我

国需要大力推进的。”

“企业垮了，会影响到中国的慈善事

业。”陈光标说，“没生意只是暂时的，有

压力，还是要做下去。”他也曾表示，每年

都把公司利润的50%以上拿出来捐赠。

谈企业 没生意只是暂时的

去年参加巴菲特和比尔·盖茨在北京

举行的慈善晚宴，陈光标带着儿子。看

来，他是希望让儿子从小就感受慈善事业

的氛围。

他表示，不会将财富留给子女，他愿

意做“裸捐者”。“我想给孩子留下的就像

我父母给我留下的一样，是懂得感恩的精

神，这比金钱财富更重要。”

陈光标自称：“我一家四口住的160平

方米的房子，夫人买的衣服没超过2000元

一件的，在家我们多吃素食……我敢说，我

的家庭开支是中国企业家当中最少的。”

谈家人 不留财富给子女


